
本港今年首四個月共接待1600萬訪港
旅客人次，較2023年同期增長1.2倍，在剛
過去的五一黃金周，整體訪港旅客約110萬
人次，按年升22%，當中逾八成是內地旅
客，按年升約20%。

政務司司長陳國基昨日表示，香港要歡
迎不同類型的旅客，不應只局限於高消費客
群；學生旅客雖然現時可能消費力不高，但
將來可能是高消費旅客。有旅遊業人士認
為，香港作為多元旅遊城市，應該歡迎任何
形式的旅遊體驗，形容 「過去五一人頭湧湧
的熱鬧氣氛，有錢都買不到」 。

大公報記者 伍軒沛

文化體育及旅遊局局長羅淑佩昨日出席一個活
動時表示，在政府及業界努力下，旅遊業在疫後強
勁復甦，今年首四個月共接待1600萬訪港旅客人
次，較2023年同期增長1.2倍，五一黃金周錄得約
110萬訪港旅客人次，她有信心在未來數年，旅遊業
發展會達到新高度。

陳國基昨日在一個電台節目表示，五一黃金周
整體訪港旅客錄得110萬人次，按年上升22%，遠
高於原預計的10%增長，成績相當好。零售業例如
珠寶、化妝品等的生意，有三至四成增長，酒吧業
生意有四至五成增長，本港酒店入住率普遍達九
成，證明香港仍然有不少過夜旅客。

十一黃金周提前部署
對於部分內地訪港旅客採用 「特種兵」 旅遊模

式，不住酒店，引起熱議，他重申，香港要歡迎不
同類型的旅客，香港的食肆等亦有不同檔次，因此
不一定要局限於只接待高消費旅客。他認為，一些
現時非高消費群的旅客，例如學生，如果他們對香
港留下好印象，日後再次來港旅遊時，可能成為高
消費旅客，他們亦可能會選擇來港升學，甚至畢業
後留港工作，對香港的貢獻可以很大。他又以自己
為例，當年學生時代到內地旅遊，也不會入住五星
級酒店。

陳國基說，由他領導的節慶跨部門小組，提早
檢視交通及景點安排，整體成效令人滿意， 「舉例
東壩，平時有專線小巴入去，單程20分鐘，平時客
量不多，有四架小巴，五一黃金周安排了30架（小
巴）。真的很多客人，但他們（旅客）不用等，可
以很順暢出入。」 他稱日後會考慮使用觀光電瓶車

等不同方法接載遊客。至於5月2日入境高峰期，港
鐵落馬洲站一度有大量乘客未能及時疏導，最後容
許不用拍卡出閘，他認為安排恰當。

陳國基稱，政府會就十一黃金周提前部署。他
說會與內地保持聯絡，適當時便利更多廣東省以外
旅客來港。旅遊事務專員張馮泳萍昨日在一個電視
節目表示，旅遊發展局計劃明年推出旅遊實時地
圖，把不同景點的輪候時間納入地圖資訊，協助旅
客分流不同時段到訪景點。

熱鬧氣氛「有錢都買不到」
旅遊業促進會總幹事崔定邦昨日接受《大公

報》訪問時強調，香港作為多元旅遊城市，不應存
在 「窮遊」 或 「富遊」 的差別，應讓想購物的旅客
找到心頭好，喜歡深度遊的旅客找到自己滿意的一

幀照片。他說自己年輕時出外旅遊，因經濟能力有
限，入住酒店或消費都屬低水平，但對留有好印象
的地方，如今他再去旅遊時，會選擇較好的酒店和
較高的消費體驗。

他認為，五一假期香港各項旅遊零售數字有上
升，證明丁財兩旺， 「來香港買一支水，都是帶動
了商戶、物流運輸及製造商的生意，不容小看
的。」 不同類型的旅客來港旅遊，就已為香港聚集
人氣，人頭湧湧的熱鬧氣氛 「是有錢都買不到」 。

批發及零售界立法會議員邵家輝說， 「一些年
輕人來港，在快餐店小休一番，也能熱議？誰沒有
年輕過？誰剛出社會就大富大貴呢？」 他認為，香
港作為旅遊之都，最重要是為旅客留下深刻的好印
象，吸引他們將來有成之時，再來港尋找過往嚮往
的體驗。
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香港歡迎不同消費類型旅客
陳國基：留下好印象 重遊貢獻多
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過門都是貴客
根據最新統計，今年 「五一黃金周」 期

間訪港旅客達110萬人次，同比增長22%，遠
超此前預估的一成增幅；全港酒店平均入住

率亦突破九成。
「五一黃金周」 入境旅客大幅增加，一方面反映中美爆發關稅

戰後，內地經濟有足夠的韌性，人民袋中有餘錢，旅遊消費的意欲
未受衝擊。另一角度看，香港已走出種種陰霾，旅遊質素及安全令
人放心，這有賴特區政府跨部門協作與前瞻性規劃，做足各項接待
及活動推廣工作，實在值得點 「讚」 。

當然 「五一黃金周」 接待遊客工作、提升旅遊體驗方面，仍有
改善空間，例如需要加強旅遊網站及手機App服務，即時通報不同
地區人流狀況，方便自由行旅客錯峰出行，避免人群過分集中。

坊間訪問旅客對香港遊的感想，無論是高消費群或背包族，多
數是正面評價，頗有賓至如歸之感。過門都是客，不分高低，正如
官員強調，香港旅遊發展應面向不同類型旅客，而非僅聚焦高消費
群體，就以學生旅客為例，即使短期消費力有限，但他們在社交平
台的影響力不容輕視，未來亦可能成為高消費客群，更可能選擇來
港升學、就業，甚至投資，長遠為香港帶來的好處無可限量。

透視鏡
蔡樹文

香港福建希望工程基金會30周年：音樂點亮生命
【大公報訊】記者陸九如報道： 「香

港福建希望工程基金會第二十八屆董事會
就職典禮暨三十周年慈善晚會」 昨晚在港
舉行。基金會第二十八屆主席吳雅玲致辭
時提到，基金會在過去三十年累計籌集
5.39億港元，在內地23個省份援建667所希
望小學。她表示，新一屆董事會將以 「音
樂點亮生命」 為使命，推動教育公益從
「硬體援建」 邁向 「心靈培育」
的新階段，更讓科技與藝術碰撞
出創新的火花。

吳雅玲透露，基金會未來將
透過中國兒童少年基金會柏斯音
樂教育專項基金，為學校引入
「科技音樂教室」 ，配備自動演
奏鋼琴、線上音樂學習平台及資
源、老師培訓，更能通過 「AI作
曲工具箱」 ，讓學生們譜寫屬於

自己的樂章。
教育局副局長施俊輝致辭時表示，基

金會凝聚香港社會各界力量，致力推動國
家教育事業發展，為內地貧困學子建立助
學平台，為當地學校提供多方面支持。
「青年是推動香港社會及經濟發展的引

擎」 。他又強調社區政府重視青年人發
展，讓本港學生適應社會改變，為建設美

好香港，實現民族復興貢獻自己的力量。
全國政協委員、香港福建社團聯會主

席施清流及福建省人大常委會黨組書記、
副主任周聯清亦致辭。中央人民政府駐香
港聯絡辦公室社聯部副部長余學傑，全國
政協常委施榮懷，全國政協委員、大公文
匯傳媒集團董事長李大宏，全國政協委員
楊麗珊等嘉賓出席活動。

▲ 「香港福建希望工程基金會第二十八屆董事會就職典禮暨三十周年慈善晚會」 昨晚舉行。
大公報記者何嘉駿攝
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港區全國人大代表調研組考察汕頭：科研產業協作可借鑒
十四屆港區全國人大代表專題

調研組10日在汕頭展開專題調研行
程，下午到當地的潮汕歷史文化博

覽中心、中央紅色交通線舊址、汕頭開埠文化
陳列館、小公園歷史文化街區等考察。多位港
區全國人大代表接受香港大公文匯傳媒集團訪
問時表示，內地的愛國主義教育基地將很多重
要史料妥善保存及向公眾呈現，相關經驗值得
香港借鑒，建議特區政府要進一步做好愛國教
育工作，鼓勵香港青年努力發揮自身所長，貢
獻國家所需。

本身是特區政府愛國主義教育工作小組組
長的全國人大常委會委員李慧琼表示，愛國主
義教育應結合歷史傳頌方式推行，正如汕頭的
中央紅色交通線舊址、汕頭開埠文化陳列館都
是以這樣的方式，讓大家能夠鑒古知今，珍惜
國家現在的繁榮、和平、安定、和諧，一起團
結努力為國家發展貢獻力量，相關活化歷史遺
址的經驗值得香港借鑒。

開發紅色旅遊路線
她並指，香港本地也有東江縱隊港九獨立

大隊在抗日戰爭時期的 「交通站」 舊址，但至
今仍是一間 「荒廢小屋」 ，尚未活化，期望特
區政府可以設立 「抗戰歷史徑」 ，並將當年的
「交通站」 成為香港本地重要的愛國主義教育
基地等。

專題調研組組長馬逢國表示，汕頭成功將
一大片百年騎樓建築成功保育活化，成為吸引
各地旅客、年輕人專程前來的汕頭小公園歷史
街區。這證明景區的原始用途不應成為發展的
障礙，正如香港有很多自然風景或富有文化特
色的打卡點，但當中大部分多年來都未有提供
相關旅遊配套，建議特區政府應以破格、靈活
的思維將更多打卡點升級改造，譬如在萬宜水

庫東壩等地發展合適旅遊產業等。
專題調研組副組長吳秋北表示，中央紅色

交通線舊址妥善保存、展示很多重要中國革命
事業史料，建議特區政府亦要設法收集、梳理
本地的愛國史料，譬如東江縱隊在香港淪陷期
間，展開的 「秘密大營救」 ，在日寇嚴密封鎖
下，將數百名文化界人士營救，及轉移往安全
地方等歷史，開發本地的紅色旅遊路線等。

港區全國人大代表陳振彬表示，潮汕歷史
文化博覽中心所介紹的潮州文化，簡單來說就
是很多潮州人都乘 「紅頭船」 離開家鄉到各地
發展事業，而每個人都掛念家鄉，大家搵到錢
都會回鄉建設。他認為，潮州人這種團結、開
拓和奮鬥精神，十分值得香港新一代年輕人努
力學習。

港區全國人大代表孫偉勇希望，香港多些
與內地的愛國主義教育基地及相關博物館等交
流，合作推廣，鼓勵更多港青到內地實地觀摩
等。

港區全國人大代表陳曉峰認為，潮汕文化
底蘊深厚，對非遺文化、華僑文化，以及城市
發展歷程等介紹及展示用心，充分體現當地政
府對文化傳承的重視。

大公文匯全媒體記者 黃子晉

【大公報訊】大公文匯全媒體記者黃子晉
報道：十四屆港區全國人大代表專題調研組10
日在汕頭展開專題調研行程，上午到當地的化
學與精細化工廣東省實驗室，以及健康食品及
玩具等大型製造企業等考察。多位港區全國人
大代表接受香港大公文匯傳媒集團訪問時表
示，內地推動科研落地及升級轉營的成績驕
人，建議香港特區應積極探討透過以商業合約
委託坊內地企業處理研發訂單的協作模式，將
自身科研更好落地，節省成本。

港區全國人大代表李引泉表示，留意到實
驗室以商業合約承接坊間企業研發訂單的協作
模式，成功幫助不少企業將科研落地，認為這
正是粵港科研產業協作的可行路徑。

藥廠升級大型健康食品代工
港區全國人大代表蔡毅表示，了解到有內

地企業由藥廠升級轉型為大型健康食品代工製
造企業，並成功 「出海」 ，對當地經濟發展的
效益巨大，這些經驗證明香港應繼續積極推動

科研轉化及升級轉營。
港區全國人大代表吳永嘉表示，化學與精

細化工廣東省實驗室成功與不少內地企業和大
學合力將基礎科研成果轉化為應用技術、商品
化，切實將創新科技轉化為市場競爭力及利
潤，相關經驗值得香港借鑒。

港區全國人大代表陳振英表示，汕頭各行
業積極向新質生產力方向邁進，包括有專門研
發新材料的實驗室，以及有傳統工業邁向自動
化等，均大大增強相關產品競爭力，為經濟多
元發展創造更大空間。

港區全國人大代表陳仲尼表示，香港已推
出便利特專科技企業上市的制度，未來定要發
揮自身融資平台優勢，更好為內地生物醫藥等
高新科技提供資金鏈，支持他們一路壯大。

港區全國人大代表冼漢廸表示，大健康產
業是粵港澳三地協同發展，攜手推動科技創新
與應用的重要方向。建議積極推動三地的大健
康產業相關標準及規範進一步銜接，有利大家
實現資源共享，互利共贏。

愛
國
教
育
基
地

珍
貴
史
料
向
公
眾
呈
現

▲調研組到訪潮汕歷史文化博覽中心。
大公文匯全媒體記者黃艾力攝
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